

III. Neuere Geschichte.

A. Von der Entdeckung Amerikas bis zum Westfälischen Frieden. (1492–1648.)

§ 1. Erfindungen, Entdeckungen und Kolonien.

Drei noch dem *Mittelalter* angehörige **Erfindungen**, die mit dem Beginn der neueren Zeit zu allgemeiner Anwendung kommen, sind auf die Umgestaltung der Welt von großem Einfluß gewesen: 1. Der **Kompaß** (um 1310 durch *Flavio Gioja* von Amalfi erfunden ?), fördert die Sicherheit der Schifffahrt und ermöglicht die Entdeckungsfahrten. 2. Das **Schießpulver**, wahrscheinlich aus Asien (China, Indien, Arabien) nach Europa gekommen, nach einer unhaltbaren Überlieferung erfunden durch den Mönch *Berthold Schwarz* zu Freiburg im Breisgau (1354 ?), jedenfalls um die Mitte des 14. Jahrhunderts in Europa zuerst angewendet. Durch diese Erfindung eine allmähliche Umgestaltung des *Kriegswesens* und der Untergang des *Rittertums* herbeigeführt (S. 243). 3. Die **Buehdruckerkunst** (S. 221), allgemeiner verbreitet, seitdem sich nach der Eroberung von Mainz (1462 in der Pfälzer Fehde, s. S. 221) die Gehilfen *Fusts* in verschiedene Länder zerstreut hatten, das wichtigste Mittel zur Verbreitung geistiger Bildung, Förderung des *Humanismus* und der *Reformation*.

1492. Entdeckung Amerikas durch Columbus.

Cristoforo Columbo (er selbst nannte und schrieb sich, seitdem er Spanier geworden, stets **Cristobal Colon**), aus *Genua*, seit seiner frühesten Jugend Seefahrer, will einen westlichen Seeweg nach *Indien* und namentlich nach der Wunderinsel *Zipangu* (Japan) suchen, die der Venetianer *Marco Polo* (Reisen von 1271–1295, S. 236) in dem Buche *Mirabilia mundi* beschrieben hatte. Vom Könige von Portugal abgewiesen, tritt Colon 1486 in den Dienst der Königin Isabella von *Kastilien* (S. 230). Erst nach der Einnahme *Granādas* werden notdürftige Mittel für das große Unternehmen beschafft. Vertrag mit *Colon*, dem der Adel, die erbliche Würde eines Admirals und Vizekönigs und ein Zehntel der Einkünfte der neuen Länder zugestanden werden. Er unternimmt 4 Reisen.

Erste Reise 1492. Abfahrt von *Palos* mit 3 kleinen Schiffen am 3. Aug., von den Kanarischen Inseln am 6. Sep-